

# LUCHADOR INCLAUDICABLE POR LA LIBERTAD



Batalla de Boyacá, óleo de Tovar y Tovar (detalle).

Rodolfo Mathews:

## BOLIVAR UN ANTI IMPERIALISTA

En la problemática actual, cuando Centroamérica se debate entre la crisis económica y las balas, el pensamiento de Simón Bolívar, el Libertador, cobra una gran vigencia. Precisamente porque Bolívar levantó siempre la bandera de la libertad y el anti-imperialismo. Eso es lo que puede observarse en sus Constituciones de Cúcuta, Bolivia y Angostura.

No podemos decir que el pensamiento bolivariano carezca de vigencia, pero nos corresponde a nosotros no dejar estéril el campo que él sembró y no ignorarlo como precursor de nuestra historia.

Precisamente en este momento histórico no debemos dejar apagar los ideales y el entusiasmo que él vivió y plasmó en su época.

Es notorio también en Bolívar, la perseverancia en sus ideales. Por ejemplo, Bolívar era un gran admirador de Napoleón, pero dejó de admirarlo cuando lo encontró como emperador. Lo atacó hasta ser expulsado de Francia. Creo que esa actitud debe ser ejemplo para aquellas personas que dirigen el destino del país y también para todos los jóvenes.

Si falta un poco de identificación con El Libertador no es porque no haya en él abundancia de rasgos con los cuales los jóvenes puedan coincidir, sino porque ha habido descuido en la enseñanza, aún desde la escuela primaria. Si falta participación en las celebraciones del bicentenario de Simón Bolívar, ello se debe al desconocimiento que tenemos de la historia latinoamericana.

Existe tal desconocimiento histórico que, incluso, quienes podrían rescatar el pensamiento bolivariano anti-imperialista no lo hacen.

Bolívar habla constantemente de libertad y de una América sin fronteras. Como luchador constante y que fracasó en muchas ocasiones, Bolívar insiste y derrocha su capital (heredado) en busca de la unión de esa patria que él soñó: toda América unida.

Bolívar estaba en contra de todo y todos los que quisieran usurpar a la libertad de estos pueblos.



Manuela Sáenz, la hermosa criolla de Quito que fue amiga y confidente del Libertador.



Bolívar es una de las figuras más atrayentes de la época de la independencia de América por su formación intelectual. Bolívar estaba muy bien preparado para el papel que le tocó en suerte desempeñar. América estaba ya madura para la independencia y se propuso ser él el líder de ella. Sin embargo, lo que más atrae de Simón Bolívar no es el aspecto guerrero de su vida, el que haya sido un gran estratega, que supiera programar muy bien las batallas, aunque se trata de una cualidad importante me interesa más su pensamiento. Bolívar logró tener una visión muy clara de lo que era América Latina y debía ser. Su cultura le permitió plantear las necesidades más importantes de su época y que aun son vigentes. Se puede observar muy bien como va madurando su concepción desde los primeros escritos, pasando por Cartagena, Jamaica, Angostura, (donde ya su concepción de la Constitución es muy madura) y hasta la Constitución de Bolivia. El planteó la transformación de América no solo en el plano político sino social y económico. En el plano social se destaca la doctrina bolivariana sobre la libertad: la necesidad de que los hombres fueran libres y adquirieran esa libertad a través de la educación, de manera que no solamente se trataba de la libertad de la cual carece el esclavo. La educación así, ocupa un lugar muy importante en el pensamiento bolivariano.

El buscó además transformar las estructuras económicas, trató de llevar a cabo una reforma agraria en Venezuela donde los soldados pudieran cultivar después de la guerra, pero los gobernadores no lo apoyaron, y combatieron su idea.

Me interesa además su concepción constitucional, su idea de gobierno. Para él era de vital importancia el balance entre poderes. Sobresale su originalidad de crear un cuarto poder: En Angostura pretendió que fuera el moral, en Bolivia el electoral. Para Bolívar la base de todo era la moral, un pueblo sin moral es un pueblo que no vale; él combatió el enriquecimiento ilícito, la inmoralidad en el manejo de los fondos públicos, incluso siempre se ponía frenos respecto a su permanencia en el poder. Concibió la democracia a través del cambio en el poder, siempre se autocriticó y nunca permaneció en el poder largo tiempo; se ocupaba por el sistema electoral, base del sistema democrático.

De tal forma que la vigencia de su pensamiento es enorme hoy en día. El aspiraba a que fuésemos pueblos libres, a que, todo esto que ya tenemos (idioma, religión y costumbres comunes) unidos a gobiernos justos, sería el inicio de la unión latinoamericana. Ese era uno de sus más firmes ideales.

El pueblo de Costa Rica necesita actualmente de esos ideales. Debe sentirse orgulloso de sus valores y conocer su historia para poder seguir adelante. Un pueblo que no conoce su historia no puede defender sus valores. En general, hay un grave desconocimiento de nuestras grandes figuras políticas y creo que ello alcanza también a Bolívar. América Latina tiene sus propios valores y sus propias ideologías, no tiene que depender de ideologías extrañas. Debemos buscar las formas nuestras para resolver nuestros problemas, conociendo lo que hemos sido. Ahora Bolívar, después otros de nuestros líderes. Ese fue mi interés primordial al participar en la comisión.